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战危机战危机
保民生保民生
保增长保增长

风正一帆悬 危机袭来，有惊无险

啥叫“市民卡”？
所谓“市民卡”，只是“物理意义”上的一张

卡，但实际并非就是一张卡，而是把目前各种
卡整合在一起变成两张卡，一张是“社会保障
卡”、另一张是“商务应用卡”。

所谓社会保障卡，记载着市民的基本信息
资料，像一张“电子证件”，养老保险、失业保
险、医疗保险、工伤保险、生育保险、再加上住
房公积金，都统一记在这张卡上，应用于各项
社会保险待遇发放、劳动就业登记和医保费用
结算等业务领域。

商务应用卡，则分有三种形式，商都通卡、
学生证卡和工作证卡。

在郑州高新区的电子信息技术企业群中，郑州新开普电子股份有限公司不是“体量”最大的，但它在智能卡应用领域中却
是河南的龙头老大，在全国市场也一直稳居前三。今年第一季度，该公司销售额同比增长35%。

目前，清华大学、北京交通大学、华东师范大学、郑州大学等国内数百家高校的学生们正在享受着郑州新开普“一卡通”给
他们带来的学习和生活便利：吃饭、购物、购水、购电、借书、报到、看病、上机、洗衣、交费等；郑州市民也有望在不久的将来使
用上新开普公司参与规划设计的“市民卡”。小小“一卡通”，给民众的生活带来了无限的现代元素。

作为一家高新技术企业，郑州新开普的技
术是不是公众无法理解？其主打产品是不是
离市民很远呀？

事实上，如果你家里有正在上大学的孩
子，如果你到大学食堂用过餐，你就会知道，学
生们正在使用的集吃饭、洗衣、上机等各种交
费功能于一体的那张“一卡通”，还有你上下班
使用的考勤打卡器，包括一些单位使用的身
份+指纹双重认证门锁系统等，正是郑州新开
普公司提供技术支持的哦。

创建于2000年的新开普，是国内较早从事
智能卡应用系统研发、集成的企业之一。该公
司的系统产品涵盖智能卡应用技术、软件开
发、32位/8位嵌入式产品开发、大型数据库系统、
网络集成等众多高新技术领域，产品范围涵盖数
字化校园、企事业单位“一卡通”、城市“一卡通”及
金融智能卡应用系统等。

目前，新开普开发的最高端项目是远距离
卡（ＲFID），可以做到5米内同时读20个标签，
行人和车辆通过不需出示卡片即能远距离扫
描进行身份认定。

在金融危机冲击的背景下，新开普为何能
一路凯歌？在董事长杨维国看来，这得益于其
一路领先的技术创新。新开普多年来坚持的
发展路线就是坚守以技术创新、产品创新推动
产业发展，坚持“提高含量，拓宽应用”的技术、产
品发展路线。不断开发和掌握核心技术，保持
国内领先水平；同时，将已实现的技术尽可能多
的应用到社会各个领域，促进产品专业化、标准
化、规模化，这是新开普的产业化目标。

记者了解到，新开普所有产品均拥有自主
知识产权，是省高新技术企业、软件认证企业、

“省五大软件企业”，主要产品获得高新技术产品
证书和国家版权局颁发的软件产品登记证书，
全部产品通过国家3C认证、全国工业产品许可
证、多项产品获国家专利。新开普还在我省率
先导入CMMI管理体系并获得三级资质证书。

2008年下半年，郑州的企业都感受到了金融危
机带来的影响。新开普公司原本计划主攻的社区

“一卡通”和工厂“一卡通”项目突然受阻，一些原本
打算与新开普合作的房地产商和大型企业称，由于
资金不足，暂时不上智能卡项目了。

船小好掉头。作为一家机制灵活的民营企
业，新开普很快调整了市场战略，在力保扩大校
园“一卡通”的同时，再攻市民“一卡通”、公交“一
卡通”、驾校“一卡通”，而这些公共事业单位基本
不受危机影响。

在技术创新上，新开普又取得重大成果。
2008年，美国研究人员破解了非接触存储卡的加
密体系，传言网上即可获得解密方法。有数亿张
该类卡的国内市场，一时间沸沸扬扬，疑虑重重。
今年5月，新开普推出了具有我国自主知识产权的
CPU卡“一卡通”，解决了安全加密问题，同时，开
始将CPU卡方案向其他社会行业应用推进，基于
CPU卡跨行业的系列终端产品和系统方案将快速
推出，市场再显先机。

新开普一直坚持：为客户提供个性化服务，尽
力满足客户的不同要求。董事长杨维国说到郑州
大学的学籍管理“一卡通”：“一期计划完成后，学校
组织20多个部门对系统流程便利性和使用效果进
行全面梳理和检验，提出了几十项改进要求，我们
又用了三四个月的时间按照客户需求更改系统。”
杨维国说，“最终的结果是我们推出了符合学校实
际的数字化集成平台，将郑州大学的招生、注册、财
务、教务、研究生、留学生、银行业务等管理系统全
部打通，这让学校相应的管理工作量明显减轻，非
常便利学生。”

就是采取了这种“技术创新加市场定位”的
经营模式，让新开普成功规避了金融危机冲击。

“今年5月，江阴市的一个中学我们就做成了100
多万元的‘一卡通’，但项目的技术难度很高。”杨
维国告诉记者：刚接了江苏江阴市的一个创新项
目，实施完整的数字化中学方案，并用“市民卡”
做校园“一卡通”，将“市民卡”与“学生卡”结合起
来，学生拿到的是“市民卡”，但在校园里用的是

“学生卡”。

事实上，跨入国内智能卡行业前三名，新
开普用了将近10年。

起步做餐卡收费系统时，国内同做智能卡
业务且小有名气的企业有几十家。“跟他们相
比，我们很不入流，要想创新、超越别人，我们
必须先翻越几十座‘大山’。”6月17日，新开普
副总尚卫国感慨地说。

早期的开普，是刚刚起步的科技市场里最
大的电脑批发商，只有它一家租了一栋三层楼
的办公区，日子过得滋润。但那时开普的当家人
杨维国就意识到，从南方拿货到郑州卖只不过是
个“搬运工”，没有自主知识产权，掌握不了市场、
价格的主动权、没有什么话语权。

大学干部、教师出身的杨维国等公司主创

人马，在知识、学术海洋里多年的浸泡，使他们
养成一个习惯：关注技术，关注技术的发展，对
产品开发有一份痴迷和向往。是时候了，做自
己的产品，用知识，用技术为自己找到定位，找
到话语权。

由于对大学非常了解，磁卡食堂收费系统进
入了公司的视线，一深入考察，呵，在用的同类产
品技术相当落后，而全国有上千所大学、上万所学
校，有上千万大学生、几千万中学生，市场大啊。

6个月的废寝忘食，产品在郑州工业大学
投入使用了，6个月的跟踪服务、技术改进，一
套优质、先进的餐卡收费系统诞生了，随后，公
司免费为学校更换了新系统，第二年，公司的
市场团队就奔向上海、北京、武汉。

“至今仍然发自内心地感激学校，给了新
开普这样一个机会。”杨维国真诚地说。

自从开发出首套餐卡系统并投入学校应
用后，新开普迎来了快速发展之路。在杨维国
看来，公司发展快有两个原因：一是在国内率
先推出非接触式智能卡系统，2002年又率先推
出了校园“一卡通”系统；二是公司产品一面世
即采取全国性的营销战略，主打全国市场，近
在河南、远到新疆、海南，都设立办事处，构建
了营销服务渠道，大力拓展业务范围。为了方
便服务客户，他们在全国划定了7个大区，直接
派人在各省设立的办事处，更直接、更便捷服务
客户。到目前为止，新开普已在全国设立20多
个办事处。

新开普：技术创新，“危机”抛身后

未来，新技术仍是主攻方向
除了继续开发校园“一卡通”客户外，新开普

进入的第二个领域是“市民卡”。“市民卡”相当于
香港的“八达通”，即市民手持一张卡，可完成社
保、交通、旅游、教育、社区、水、电、气、暖、有线电
视、公用电话、宽带等社会公共服务多领域的交
费或消费功能，而原来完成这些功能，往往需要
办理许多张卡，既麻烦又不方便。

在新开普公司，记者见识了其最新技术远
距离卡，这一技术可在5米内同时读20个电子

标签。
这一技术主要应用于单位的人员出入、车

辆的出入识别，最重要的是物流业的应用，大
批量的货用这一技术可以很快准确读完。如
果应用在超市，就省去了现在每件商品都要逐
一扫条码的麻烦，省去了消费者排队的时间，
也让超市节省了人力成本。

新开普正在研发的另一个方向是银行卡
设备和应用系统，这张卡可以在自助服务终端

上给校园卡、市民卡转账。比如你的公交卡没
有钱了，不用到充值点排队交费，直接在自助
服务终端机上转账就可以了。

新开普的最终发展目标是“四卡合一”。
目前，新开普提交的“市民卡”规划方案已

经郑州市政府审定，如果规划实现，就意味着
跨行业实现“一卡多用”和信息资源共享，市民
只需持一张卡，就可完成目前许多张卡才能完
成的服务功能。

[经济快评]
“有自主创新和自有品牌

的企业抗危机的能力就强些”，我国著名经济学
家许小年今年3月在郑州演讲时表达过这样一
个颇有灼见的观点。郑州高新区高新技术产业
发展的实践也印证了这个说法。在目前金融危
机的经济背景下，高新区内包括新开普等一批
高新技术企业正在创造着郑州机遇、逆市飞扬，
它们因为有技术创新支撑而不断发力，正在主
攻国际国内的市场空白点，它们将会成为今后
郑州工业最具“话语权”的企业。

——品牌营销专家 王珏

发现危机中的
先锋力量
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新开普董事长杨维国在给记者讲述新技术前景时充满信心。新开普董事长杨维国在给记者讲述新技术前景时充满信心。


